

## PERIODICO-MANIA.

N. 11) MONTEVIDEO : NOVIEMBRE 23 DE 1831. (T. 1)

*A fuerza de tanto hablar  
Alguien saldrá con la suya.*

(Ratos de buen humor Cap. 1.º de las crisis.)

## LA PERIÓDICO MANIA

Dios sobre todo, ó al principio de todos los principios. Así se decía en los tiempos que andaba por el mundo; mas ahora que se fue, ni por el pensamiento se pasa aquella bendita costumbre: y de aquí nace, que haya gran cosecha de maldicientes; que los hombres sean renegados, vengativos, rencillosos, murmurador, embusteros, y presuntuosos. Por ver que tal pega ser devoto, y por no imitar á los demás, voy á tomar por costumbre signarme en la frente, para que huyan de allí los pensamientos que no fueren bien alambicados; buenos: en la boca, por que de ella no salgan mas que alabanzas de perfectos teólogos; y en los pechos, para arrojar de aquel sitio los deseos que no esten tan puros como el agua destilada. Esta santa devoción me pondrá bien con aquellas jentes que saben quemar ... Ay! ay! ¿pues la hice buena? Con nombrar solo la chimenea incendiadora, me ha parecido que se ardan los pobrecitos consultores que tenia en mi celdilla. Pero no hay novedad: ya paso el susto; sigamos pues el nuevo proyecto. Después de quedar con mi bulto en sagrado, libre de la centencias, autos de fe y ana temas, naturalmente, se podrá seguir con el oficio. Sacudir con santa caridad, á uno el polvo y telarañas, al otro, limpiarlo del mocho q' cria la humedad; á un tercero arrancarle la maléza, para sacudir despues las pocas espigas, y ver si se salva algun grano sin que lo coma el polvillo; y no abandonar un jenero de vida, lavoriosa y activa. Algunos creeran que de todo esto no se sacará nada. Hacen bien, cada uno se esfuerce de creer lo que le de gusto y gana; mas yo estoy en el caso de juzgar estos entretenimientos, con el mismo valor que un albeita, barbero, ó sangrador

los suyos, cuando lleva á Da. Guadaña y la polilla de las bolsas para desalijar dos puestos entre las familias; como un teologo sostiene el justiciero y misericordioso de la divinidad, sin q' le choque la una ni la otra atribucion unida: un abogado sin pararse en pelillos defiende á dos partes, y hace tambien de juez sin escrupulo de conciencia.

La satira es buena y necesaria para enderezar á los tuertos, abatir la audacia, reprimir tambien la licencia; y familiarizar con la jente del comun, el criterio, para arrojar esa plaga de malandrines eruditos sin erudición, y sabios sin haber visitado las escuelas, ni visto los libros mas que por la pasta ó pergamino. Aquí hay mucho de ilustracion, gran ruido de belas que no han llegado á ser luces, por que no se han encendido, tienen el pabito umedo y no pueden conservar la llama por muchos instantes. Pero se llamaran luces por la misma razon q' á un ipocrita virtuoso; al *universal Washington*, al recopilador organo de la opinion, y á mi *cismatico, impio*, por no darme, por llamar al Obispo de Aston, y ser capaz de colorearle la cara con tinta al q' me anuncie *quemozones*. Apariencias señores, son los elementos que se buscan. Las jóvenes se saborean con ellas, y quisieran arrebatarle á las gracias y ala madre del vendado Dios la hermosura, para hacerse mas agradables á los lechuginos y al miráados: las beatas y birjas, ayunarian quince dias á pan y agua, por solo agradar á un superticioso, Fraile, ó Clrigo, y hasta las obejas se entregarian con la mayor confianza á un lobo, sin reparar en la figura por solo venir vestido con una piel de su especie. Mas asi como el continuo martilleo dociliza los metales, la satira moldea los caracteres

quite vendas sin hacer mas que pequeñas contusiones. *La lista de los nombres* es el sarcasmo; la primera es instructivo y lo segundo es lo que se ve en el organo—El *Recopilador*. La conversacion podrá ir buena, pero es ya muy larga y pesada, y como lo mucho no agrada sino cuando es plata, lo dejaré para entretenerme de los amigos y compañeros de armas.—¿Quien anda ay? Yo Sr. que traigo el *Universal*. Bien, á buen tiempo: lo necesitaba: él es el primero de la lista: pues lo tiene presente.

UNIVERSAL.

Hay que ajustar algunas cuentas con este Sr. Empesaremos por lo que dejó atras en el número 10. No me tomó de sorpresa el aguacero de piedra y agua que me largó el viviente que enjendraron los veinte años; pero cayó en la trampa sin saber leer ni escribir; lo tomé mansito; y á fé de caballero, no le digo algo sobre la historia encomiástica; pero no obstante, con cachaza, y sin incomodarme le ofreceré un consejo para que no se rian de él, porque es muy viejo. Es el caso que se ha hecho juez, ha armado un alboroto por lo q' á el solo le ha escandalizado sin acordarse del panejirico; (Advertimos que no es el de Isocrates) por una cosa que no valenada. La frase de *patriota desinteresado* tomada como ella es en si, á un *echocho* solamente le ofrecería motivo de critica; aunque el enojo, debe ser porque teme que no cabrá sin duda el nombre ilustre del *Universal* en la uña. Pero no hay q' aflijirse; con el auxilio del microscopio, aunque sea jugando á la gata parida, lo colocaremos: si, lo colocaremos con toda la historia de los veinte años. Todo lo demas, es menos porque no puede ser juez: q' juez? ni escribano de la causa en q' ha de juzgarse el merito de mis producciones el *tropista* de antaño: pues aquel del *estilo curbilíneo*. Si hubiera conssinado, mas ¿como habia de continuar? *Barrióse la lanza*, y se vino con grandes estridos de *aquí que no peco*; mas vio que al sacarle al difunto, se movió y preparó para irsele encima, y dió de soleas dejando la lanza, pero; espaldar y cascote. D. Quijote en todas sus singulares hazañas no hizo otro tanto. Pero es pru-

dente: algun paisano puede ser que diga *que moras*, y los que ya lo van conociendo; le han conferido el título de *estropea muertos*: es el único que hay de esta profesion; mucha plata puede hacer, si entra en moda buscar quien les sacuda á los que van al sementerio.

En otro número, se fija recien en el significado del título de la Mania. Desde que falló que era *loco*, asi como al pan se le llama: pan, se dice que le han atacado grandes alteraciones mentales. Ya se ve, tubo tanto que discurrir y meditar para concebir y redactar los 6 y tres cuartas partes reglones, de la *enajenacion mental*, que lo que sería extraño era que hubiera quedado sin bambolear la enjendradora de las ideas *universalinas*. De aqui es que en el número 702 ha ofrecido un articulillo que el mismo *Universal* no lo entiende, ni sabe lo que ha querido decir. No soy economista, pero llevo 48 horas de risa continua. Porque este viejo dijo: habia mucho cobre: puede ir fuera sin entrar á calcular sobre el yacio que dejaría en el círculo, sino se sustitua: y por no atribuirle este mismo error, á un hombre, dice q' es elojio triste. Las disculderas son buenas, pero yo creo, en medio de mi mania, que si era bueno amortizar el cobre, el concebir este proyecto sin sustituir la falta que quedase en la circulacion, en un pais donde no hay elementos para aumentar el medio circulante, es un solemne disparate. El *Universal* porque sostuvo ese proyecto neto, sin querer saber de mas cre que debilitaría el crédito de cualquiera hombre, el no aprobar la amortizacion como se hizo; pues se engaña medio á medio, porque esta sería la prueba de un buen juicio. Mas es preciso disculpar al *Universal*. Con la *exhuberancia*, la *curacion radical* y la *imaginacion del convaleciente* ha perdido completamente hasta la idea de la propiedad de las palabras y la facultad de discurrir. El tiempo esta malo: revolucion de la luna. Veremos si cuando mengue se le compone el discurso.

INDICADOR

Todo lo que el *estropea muertos*, ocupa con avisos lo ha llenado con cosas utiles: sus correspondencias, no han dejado de

contribuir con su partecilla. Solo los posmas del remate de las islas de Lobos, nos quieren atormentar con la cantinela del remate. -Si fué poco lo que dió el Sr. que tiené este derecho; como ha de ser, cuando convoquen á nuevo, ofrezcan 12 mil ó 14 y se lo llevarán. Esto es mejor que venirmos á ensartar remitidos sobre remitidos sobre una misma cosa. Segun parece, el asunto de los lobos de los de Maldonado se parece á la remitido mania del Durazno. Todo el pueblo sin escluir el sacristan de la iglesia y el ultimo celador de nuevo cuño, van á tratar del negocio de los lobos. Maldito negocio! ¿Por qué no hacen las cosas callando? Quieren eñerear; pñes á ello, el medio es bien facil, dar mas al Estado cuando se remate, y al que Dios se la dé, el obispo de Auton se lo bendiga. Ese lugar se ocupa con otra cosa mejor Sr. Indicialor. Dejar á los lobos marinos, y zurrarle por pasatiempo á los quemadores: al *Picador Leño* y á la santa de maniaticos que andan layoreando, sin escluir al *descendiente de los reconquistadores*. Este está en el último grado; mas dios los cria y ellos se juntan. En el Universal se publicó esa bellissima produccion. Adelante, que aguardan otros.

RECOPILADOR.

El Atleta de la oposicion ha introducido una polemica buena para que todos queden iguales en cuanto á opinion; muy bien parados deben estar los que conciben aquellas bellisimas producciones.

El primer retazo es la orden del dia expedida en el cuartel jeneral: dá la voz de fuego graneado de dos filas y lo firma *Cre pa*. Tan singular es la voz de mando como el nombre del segundo jefe. Es fecundo, conoce bien la táctica. ¿Que lastima que no se le estiendan los despachos de jeneral para cuando haya alguna nueva invacion.

El segundo, es un remitido que empieza por quejarse de que no se paga hace 4 meses. Si los ciudadanos desembolsacen algunos pataconcillos, de los muchos que tienen, no se perderian las esperanzas. En las circunstancias lo que se quiere es plata, que para saber que se debe no es preciso que se repita. No hay plata y por eso

no se paga; gracias al sapientisimo sistema de hacienda, al buen plan de rentas. Se quejan los ciudadanos de que escasean las entradas y por consiguiente faltan las rentas. Hay dieron con el busilis de la dificultad. Pero las camaras: si, las camaras: las camaras harán venir buques en el momento. Todo eso de corregir los disparates de los economistas es lo mismo q soplar y hacer botellas. Reunirse, y ya está; porque como si fueran piedra iman, se atraeran á los especuladores y buques del viejo mundo. Por que hay están las rentas, las entradas y la plata. Dice bien en esta parte Poncio Pilato. Pero lo que se desea es escribir bien ó mal..... Cada cual hace lo que sabe, y por probar yo, nombraria ministro de hacienda á este *jeremias*. Muy bien podia ser que fuera algun *alquimista* que nos volviese las garras de cuero oro y plata, y los cantos, piedras preciosas. Este articulo llena una columna.

Los *verdaderos imparciales* llenaron otra columna con un articulo q sacandole lo malo que tiene, todos los interpretes del universo aun rompiendose los cascos, no sobrian atinar con lo que han querido decir los tales imparciales. Pero hay que llenar papel, y un insulto pelado era cosa muy insulsa; por eso se agrego las sales que derraman en la tal columnilla. Dios se las conserve para divertir á los muertos, pues que á los vivos enfadan.

El *Poeta Manucho*, se largo con un cielito, que para cantarlo se ha propuesto arreglarle la musica *uno que entiendo de ella*. El merito de esta composicion es sobreabiente, los versos estan bien medidos. Hay algunos que son mas largos que la cuaresma para los que ayunan, otros.... mas en eso no hay que pararse, se le puso el nombre de versos, y aunque se hayan convertido en versos, nadie le puede arrebatar al poeta *Manucho* la gloria de verlos en letra de molde, y como quien no dice nada en el *Recopilador*. En la publicacion esto todo el merito. Algunos roedores envidiosos les suponen tantas faltas á los versos, que se abanzan á decir que desde la primera silaba hasta la ultima no hay una sola parte que no sea pesima. Yo como en esto de poetas estoy persuadido que

los ha de haber de todas menas, grandes, medianos, pequeños y pigneos. Soy tolerante hasta con los que estropean las musas, y mas cuando el asunto no pide que lo traten otros, que los discipulos de D. Benancio. Si hubiera sido alguna compositon para entusiasmar los cuerpos *q en dos filas* deben romper el *fuego graneado*, entonces no le dejaria pasar las *medallas revueltas con cuchufletas*, le habria balido lo que a D. Eleuterio su comedia. El *cielito* nadie lo ha de cantar sin variar la musica. Por esta habilidad merecia premio el poeta, ó poestatro del Recopilador.

*El otro procurador* se ha encargado de aberiguar las vidas ajenas, saber quien tiene terrenos, como los adquirió y porque valor. Si le diesen el empleo de *guarda secreto* no le hubiera desempeñado mal.

*El papelista* parece estar muy instruido en la historia del pais, y ya que tiene los documentos que prueban las distinciones concedidas a un individuo, no seria malo conferirle el cargo de *cronista* con la obligacion de que nos publicase todos los certificados que hallase desde el gobierno español sin escluir los de cabildos y corporaciones; porque ese Sr. no es el solo que fué distinguido por los que no fueron gobiernos patrios.

*Los imparciales* parecen de la misma calaña que los otros, hermanos, primos ó parientes. Dan noticia que el presidente sale hasta la Aguada á recorrer los alrededores. Es motivo digno de llamar la atención, de ocupar algunas lineas en un papel que sale en la imprenta del cuartel general. El solo comunicado de los imparciales con el *cielito*, merecia hacer correr el Recopilador hasta la india Oriental y publicarlo en todos los idiomas sin escluir el Mosambique, y el *Guaicurú*. Son los trozos mas bellos de poetica y satira que se han publicado; es preciso animarlos a que continuen.

*El que entiende la musica* parece que no tiene injenio para la composicion. Tenia un tema y no supo concluir la obra; mejor le estaria ser ministro de hacienda para que la administrase á su manera. Colector para que se las campa-

nease con los receptores y guardas; ó juez de residencia para llamar á juicio á los estantes y habitantes y á los yentes y vinientes. Muestra capacidad, aunque parece un poquillo afectado del contagio de la oposicion personal y tambien mordaz.

*El Campeçino*. Dice que le *palpita el corazon* por la eleccion del Sr. Ministro. La ironia puede ser que le salga de veras, y q' en los seis meses él vea deshacer las taperas y el suntuoso palacio de arena que edificaron otros, y poner los simientos á un otro de piedra y cal, y á prueba de bomba. No le pesaria de recibir esta *malapiedrada que iba á otros*.

*El majadero*; se ha venido con la miseria de seis preguntas que entran en el rol del proceso de los enjuiciadores, que podrán ser contestadas cuando llegue el juicio final, en donde no quedarán ni los majaderos sin entrar á cuentas por las que haya hecho como hijos de Adan.

*El Persa D. Sufre, y Un interesado*, pueden ocurrir á las partes que les compete con sus pretenciones. Con Xerica no hay nada, es hombre de otra parroquia.

Nueva jente tenemos en campaña. La dejaremos que descansa del viaje y luego nos entenderemos con sus mercedes. El *Patriota* es nombre respetable. Las obras deben ser iguales.

COMUNICADO.

RIPIOS

No hay calvo que no haya tenido buen pelo, ni viejo que no haya sido valiente. Cada cual alaba sus archibados hechos, y no hay quien no diga, cuando yo fui ministro, gefe, juez ó alcalde, todo iba bien. Exceptuase de esta regla un ex gefe, de *Policia*.

Los jeneros mas caros y buscados son los siguientes. gobierno mi enemigo; patriotismo mis pretenciones; militares mis servicios, hermosura sinpero; deudores sin escusas; ley sin interpretaciones; reforma que agrade á todos, y constitucion perfecta.

Con la décima parte de lo que perderian los que tuvieran si se armase una guerra civil, tendria el gobierno para cubrir sus compromisos y pagar un duplo de empleados mas si cedieran el tal diezmo; qué fortuna para todos!